## Introducción general Medio ambiente, sustentabilidad y vulnerabilidad social

Juan José Cervantes Niño (UANL) Leonardo Márquez Mireles (UASLP) Dolores Molina Rosales (ECOSUR) Coordinadores

En los últimos 40 años las trasformaciones inducidas por la aplicación del modelo de desarrollo neoliberal en América Latina, han provocado relativas mejoras en los ámbitos ambientales, económicos, políticos, sociales y culturales, estas fueron acompañados por una serie de contradicciones en los mismos ámbitos que obstaculizaron el progreso de las naciones y de las sociedades. Las consecuencias afectaron directa y divergentemente el entramado estructural de la mayoría de los países, con lo cual las políticas que debieron de beneficiar a toda la población terminaron ensanchando las brechas de desigualdad e inequidad existentes, e impulsando las tendencias negativas de los principales problemas de la región. En este sentido, el estudio, análisis y explicación de los procesos colaterales se volvieron ampliamente complejos y se justificó su abordaje desde las tesis del desarrollo sustentable en el entorno de las ciencias sociales.

Con estas perspectivas, se recibieron más de 160 propuestas para integrar el eje, de las cuales por cuestiones de logística se aceptaron 80 y las mismas se distribuyeron en 16 mesas de trabajo, las cuales se realizaron sin contratiempos en el congreso; dejando un saldo invaluable para continuar incentivado el abordaje de investigaciones sobre estos tópicos desde las ciencias sociales. Se presentaron trabajos de casí todo la república Mexicana, resaltado los casos de ciudades como Hermosillo, Monterrey, regiones agrícolas como la del estado de México de México y puebla y estados con población indígena mayoritaria como Chiapas y Oaxaca; así mismo se tupo la participación de trabajos sobre Colombia, y España que enriquecieron las discusiones de las perspectivas. De las distintas mesas los principales resultados se interpretan en 4 líneas explicativas: Dominación, poder, riesgos, conflictos y gobernanza sustentable; sustentabilidad, equidad y vulnerabilidad; economía sustentable, beneficios y consecuencias; y Transformaciones socio-económicas ambientales y desarrollo sostenible.

## De forma extensa cada línea de trabajo se describe como sigue:

- 1. Dominación, poder, riesgos, conflictos y gobernanza sustentable: Se constató la proliferación de estudios sobre como el surgimiento de las tesis del desarrollo sustentable o sustentabilidad impactaron en las concepciones que los diversos actores tienen sobre el desarrollo y las consecuencias en las relaciones de poder en cualquier contexto. Fue evidente que las perspectivas clásicas del desarrollo; basada en el extractivismo depredador, provocaron una serie de luchas entre diversos actores e instituciones económicas políticas, sociales y culturales. Luchas que implicaron en muchos casos obstáculos para la consolidación de propuestas sustentables y que tuvieron como consecuencias que las relaciones de poder y dominación no cambiaran, y por el contrario la dominación de las elites y la prefiguración de sus visiones de sustentabilidad continuaron siendo hegemónicas, evitando con ello el logro de una gobernanza democrática, y la reducción de la desigualdad y la pobreza en nuestra América Latina. Una rama que se derivó en este tema tiene que ver como los desastres naturales son un problema antrópico y un medio de ruptura con la dominación política. Por último, se observó la dominación de género masculino y la vulneración de las mujeres rurales y las acciones que están emprendiendo.
- 2. Sustentabilidad, equidad y vulnerabilidad: En estas temáticas los abordajes y sus resultados indicaron que en su mayoría las propuestas sobre sustentabilidad se enfocan incentivar el incremento de la equidad social y disminuir la vulnerabilidad. En este orden, se demostró que el fomento de políticas alternativas relacionadas a la sustentabilidad puede fomentar la mejorar de las relaciones de género, y de la vida más cotidiana de las poblaciones; así mismo, estas estimulan una mayor difusión de los saberes locales y rompen con determinados niveles los discursos hegemónicos, lo cual fomenta un incremento de la participación social en la toma de decisiones. En suma, quedaron indicios y líneas de investigación que sostienen la factibilidad de que las tesis de la sustentabilidad son pertinentes para resolver las problemáticas sociales más básicas, y con ello contribuir a desarrollar una planificación ambiental en el nivel macro. Uno de elementos nuevos sobre esta temática fue el de la equidad en el acceso los servicios de salud en el país para comunidades rurales y urbanas, de los cuales se presentaron

propuestas de modelos teóricos metodológicos de análisis.

- 3. Economía sustentable, beneficios y consecuencias. En el contexto de la explicación de las dos anteriores líneas, que demostraron la doble pertinencia de la tesis de la sustentabilidad para fomentar la resolución de conflictos y de problemas sociales, en esta se mostró la existencia; desde la economía capitalista y progresista de izquierda, de propuestas de desarrollo económica dentro del orden de la sustentabilidad. El progreso económico se puede conseguir introduciendo variables de la sustentabilidad en la planificación económica, con ello presentar soluciones a las problemáticas ambientales que causan la producción agrícola convencional, la comercialización y sus sistemas de mercadeos y el consumo de las sociedades urbanas, y con ello intentar fomentar el respecto a la naturaleza mediante la implementación de planes de contingencia o remediación desde los ámbitos propiamente regulados por las políticas del comercio internacional, de la producción industrial y de la sensibilización que se puede incentivar desde los hogares, como principales unidades de reproducción de ideas. En este último orden, quedo demostrado que para estimular una mayor eficiencia de las políticas sustentables; dirigidas a los contextos locales socioeconómico y ambientales, hace altamente probable una mejor asimilación y fomento de políticas de sensibilización y concientización que se instrumentan. Estas políticas las debe de implementar el Estado y sus entes educativos, pero, para su mayor éxito se coordinarán con diversos actores sociales; desde los empresariales, hasta los religiosos. En consecuencia, la funcionalidad de lo anterior, también, sustentaría de mejor manera los impactos del cambio climático en las sociedades humanas, desde la visión de prevención y remediación, y así incentivar el desarrollo sustentable.
- 4. Transformaciones socio-económicas ambientales y desarrollo sostenible: En varias ponencias quedo demostrado que el desarrollo capitalista en su mayoría ha provocado innumerables daños al medio ambiente planetario, de América Latina y en México. Sin embargo, se constató que la implementación de la planificación sustentable las transformaciones inducidas pueden ser benéficas e impactar en el desarrollo de un neoliberalismo más amable o un progresismo de izquierda neo-extractivista que finalmente provoque un progreso para los países Latinoamericanos. En este sentido, en

los estudios se abordó, de forma descriptiva, los efectos del cambio climático y su relación con las transformaciones que fomenta el modelo de producción capitalista, y cómo éste ha tenido efecto negativos, no sólo en lo ambiental, sino también en el desarrollo social. Pero, en las presentaciones se resaltó la importancia de que las nociones de la tesis de la sustentabilidad contribuirían al progreso a corto plazo en el marco de las tesis económicas vigentes o de las de izquierda progresistas y a largo plazo desde cualquier modelo de desarrollo.

Cabe comentar que algunos trabajos eran investigaciones terminadas y otros proyectos de investigación iniciados con avances de resultados. Algunos trabajos tenían carácter cuantitativamente y otros con metodologías mixta y los casos de estudios con información de carácter cualitativo.

En consecuencia, los abordajes teóricos metodológicos y empíricos y los resultados de las investigaciones del eje 5, contribuyen a consolidar las tesis de la sustentabilidad y del desarrollo sustentable desde las ciencias sociales. Asimismo, dejan abiertas cientos de líneas de investigación, las cuales contribuirán a continuar comprendiendo los alcances de estas posturas y sus implicaciones en el desarrollo, tanto en el contexto global, regional y de México.